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1月20日下午，重庆市政
协六届三次会议开启“委员通
道”，6名市政协委员依次走
上通道，就新能源汽车产业、
高水平对外开放、人工智能等
热点话题，回应百姓关切。

擦亮智能网联新能源汽车之都“金名片”

许林
市政协委员

赛力斯集团科技公司总裁

“赛力斯的成长历程，正是重
庆制造业由小变大、由大变强的
一个缩影。”许林介绍，市委、市政
府在2025年新年贺词中提到，长
安、赛力斯等“重庆制造”擦亮了
重庆智能网联新能源汽车之都

“金名片”。作为汽车行业的一
员，备受鼓舞。重庆是我国重要
的汽车工业生产基地，重庆汽车
产业发展历程承载着重庆工业砥
砺奋进、努力拼搏的故事。

在构建“33618”产业集群体
系的实践中，赛力斯从一个小弹
簧厂成长为造车新势力，打造出
一条高端化、智能化、品牌化的发
展之路。目前，赛力斯智能工厂
有1600台智能设备、3000台机
器人相互协同工作，冲压、焊接、

涂装、总装等关键生产工序实现了100%自动化，质量检测由AI智能
实现100%在线监测，赛力斯成为了名副其实的“黑灯工厂”。

“市委经济工作会议提出，要紧盯做大做强制造业，着力打造新
质生产力动力源。我作为制造业的一名从业者，对中国经济的未来
充满信心，对重庆的现代化建设充满期待。”许林说，赛力斯将继续保
持定力，锚定智能电动汽车主赛道，一个目标干到底，为推进重庆制
造业智能化高端化作出自己的贡献。

“重庆造”从重庆国际物流枢纽园区奔向五洲

黄浦
市政协委员

重庆国际物流枢纽园区建设
公司党委副书记、总经理

向“智”而行 乘“智”而上 以“智”赋能

王国胤
市政协委员

重庆师范大学党委副书记、校长

米德昉
市政协委员

大足石刻研究院（大足石刻博
物馆）大足学研究中心主任

推进新成果新技术新装备在渝“安家落户”

文明维
市政协委员

市农科院党委书记、副院长

提供更优质、更高效、更便捷的医疗服务

黄理莹
市政协委员

市人民医院党委书记

为全球文化遗产保护提供大足方案

在现场，黄浦分享了重庆国
际物流枢纽园区如何从昔日的

“乡里小站”实现跨越式发展。
黄浦说，尽管新春将至，但园

区的转运车辆和班列依然川流不
息。“重庆造”笔记本、手机，长安、
赛力斯汽车，江津花椒、巫山恋
橙、潼南柠檬从这里走向世界，奔
向五洲；德国整车，英国药品，马
来西亚榴莲、越南巴沙鱼、巴西牛
肉，跨越山海来到重庆。

2024年，从园区开行的国际班
列数达到4500列、货值近900亿
元，辐射国家127个、港口555个，
流通的进出口商品达到上千种。

2024年，园区汇集上下游企业
5500家，入园企业总营收超1500
亿元，撬动沙坪坝区进出口总值突
破3000亿，占全市的四成以上。

如今，随着越来越多的国际班列在团结村中心站汇集，西部陆海
新通道建设也发生了翻天覆地的变化。去年，重庆中欧班列全程时
刻表班列实现双向贯通，整体运行时效提升30%；“新疆—重庆—东
盟”跨境联运班列实现首发，东盟快班与中欧班列实现无缝衔接，运
输时间节约5-10天；渝深铁海联运图定班列实现首发，从重庆团结
村站到深圳盐田港的时间由5天压缩为2天，成本节约60%以上。

重庆如何抢占先机，加速培
育壮大人工智能产业？王国胤带
来三个方面的建议。

第一，向“智”而行，搭好台，
建好数智基础设施。着眼未来人
工智能产业形态，建设好数据的
流通和算力的供给，以及安全防
护等方面的数据基础设施。同时
还需要更多争取国家级人工智能
创新平台落地重庆，为人工智能
这一新兴产业、未来产业打好良
好的基础。

第二，乘“智”而上，谋好局，
形成重庆市人工智能特色发展路
径。针对重庆市特有的禀赋条
件，寻找好重庆人工智能产业发
展的突破口。绘制好重庆人工智
能产业链图谱，对上下游产业链

资源进行统筹整合，特别是在行业大模型、智能芯片和智能机器人等
几个方面的核心关键技术，形成重庆的特色发展路径。

第三，以“智”赋能，唱好戏，搭建更多示范应用场景。充分发挥
科创园区的作用，聚焦几个主要的行业领域，比如产业、交通、医疗、
教育等领域，培养和引进大批具有高成长性的人工智能企业。同时，
还要加快推进传统产业的智能化改造，建设更多的数字车间、智能工
厂、灯塔工厂。

米德昉表示，大足石刻借助
《黑神话：悟空》“破圈”，是现代科
技与传统巧妙融合的成功案例，
是唱响“精美的石刻会说话”的生
动注脚，为拓展巴渝文化的传承
利用提供了更多选择，非常具有
启示意义。

文化的魅力需要体验，更需
要阐释、解读与创新。大足石刻
研究院这些年不断深入挖掘石刻
文化内涵，拓展学术研究领域，成
绩斐然。同时，研究院也围绕大
足学，发展召开8次国际学术会
议，通过千手观音、卧佛等石质文
物的修复，为全球文化遗产保护
提供了大足方案。

近年来，大足石刻研究院在
国家、地方博物馆开展文物巡展
26场，推出《天下大足》大型舞

剧，与中央媒体合作开展系列直播活动，切实让石刻文化走进千家万
户，“飞入寻常百姓家”。

重庆是一座拥有多元文化的魅力之都，除了享誉世界的石刻文
化外，还积淀着内涵丰厚的红色文化、统战文化、移民文化、三峡文化
等。大足石刻“活”起来的实践，为重庆弘扬巴渝文化、推动长江文明
传播提供了实践路径。

农业科技创新在发展山地特
色农业中能起到什么重要作用？

文明维说，重庆山环水绕、江
峡相拥、生态良好，但是大量的“巴
掌田”“鸡窝地”分布在高山河谷之
间，夏季高温伏旱，冬季低温寡
照。独特的市情、农情和资源禀
赋，决定了重庆要实现农业现代
化，必须更加注重农业科技支撑，
走出一条依靠科技进步，推动山地
农业提质增效的内涵式发展道路。

全市农业科技战线围绕产业
链布局科技链，紧扣关键核心技
术卡点和产业发展难点，开展科
技攻关，农业科技创新和成果转
化取得累累硕果。比如，重庆市
农科院培育的Q优2号水稻、渝单
8号玉米等标志性品种，改变了以

往重庆粮食生产用种主要依靠外地调入的历史；培育的“庆油”系列高
含油油菜新品种，实现了“两碗菜籽一碗油”，推广面积全国第一……

下一步，重庆市农科院将充分发挥科技创新主力军和成果供给
主渠道的作用，围绕山地农业发展需求，紧扣粮油提单产、土特产培
育、丘陵山区农机研发和农产品精深加工等重点领域，开展科技攻
关，推动农业科研和农业产业深度融合，提供更多的综合解决方案，
为山地农业发展提供助力，推进一批新成果、新技术、新装备在重庆

“安家落户”。

优化卫生健康服务体系、解
决群众看病就医方面的急难愁盼
问题是贯彻落实健康中国战略的
重中之重。

“人民医院为人民，患者满怀
期待而来，我们唯一能做的就是
全力以赴为他们提供更优质、更
高效、更便捷的医疗服务，让我们
的医院更有温度，以医者仁心，暖
万千患者人心。”黄理莹说道。

她介绍，2023年，重庆市人
民医院增挂了重庆市医学科学院
和重庆大学附属医院的牌子。医
院进一步整合临床资源，引进院
士、长江学者、岐黄学者等高层次
人才21名，同时深入推进国家中
西医协同旗舰医院建设项目，全
面提升医院的医教研综合实力，

用精湛的医术成为守护患者健康的坚强堡垒，不断回应人民群众对
更高水平医疗服务的期盼。

“医疗卫生事业是人民幸福生活的基础，也是社会发展的重要指
标。”黄理莹表示，希望通过她的介绍，能让大家对卫生工作多一份理
解、多一份支持，医患同心、齐心齐力，携起手来共同守护健康、守护
生命。

重庆晚报-厢遇首席记者 王薇


